

INTRODUCCIÓN

El libro de Éxodo es directa continuación del Génesis (en el original conforman un sólo cuerpo) pero fueron los autores de la primera traducción al griego, conocida como la Septuaginta, quienes le dieron el actual nombre que significa “camino de salida”.

La historia patriarcal que comienza con el llamamiento de Abraham en Génesis detalla las experiencias de figuras individuales, pero en Éxodo comienza a sobresalir *el pueblo escogido*. Recordemos que el resto de las naciones de la tierra y de entre ellas los egipcios (cuyo origen se rastrea poco antes del 3000aC.), fue perdiendo toda noción del Dios único y verdadero, dando cabida a los distintos panteones de dioses a su medida (ver Romanos 1:21-23).

EL PUEBLO ESCOGIDO

Fue una disposición del Dios soberano el separar a este pueblo con el fin de que recibiera Su *revelación especial** comunicada de varias maneras y en forma progresiva a lo largo de su historia. A su vez, esta Palabra fue preservada en forma de escritura y minuciosamente conservada para poder ser transmitida al mundo entero cuando llegase el tiempo señalado en el programa de Dios.

La razón de ser de Israel la encontramos en Dios y no en la tenacidad de una familia patriarcal antigua. Este pueblo nació con un propósito muy especial entre los cuales se incluye la genealogía humana del salvador (la simiente) prometido en Edén. No debe sorprender que Israel permanezca hasta hoy con cerca de 4000 años de historia pues la Biblia nos advierte que Dios no ha acabado todavía su plan con la familia que desciende de Jacob (Ro 11:12-28 NTV).

EL ANTIGUO TESTAMENTO

Aunque todo el Antiguo Testamento recoge y detalla la obra de Dios, Su carácter y su trato con la humanidad en general y con Israel en particular, aconsejamos ser muy prudentes al interpretar o enseñar que toda ley o promesa, que Dios emitió en pacto por medio de los profetas escritores a su pueblo, pueda aplicarse a la iglesia o a cualquier nación de la tierra. Sí debemos encontrar una aplicación a nuestra vida espiritual cuando se trate de verdades que Dios revela acerca de Sí mismo y del corazón humano ya que nos ayudan a crecer en el camino de la santificación, si es que ya hemos conocido personalmente a Dios por medio del evangelio de Jesús y lo hemos aceptado como Salvador y Señor de nuestras vidas.

El Pentateuco sería solamente un documento histórico y anecdótico si no hubiera sido transmitido y guiado por Dios, pues en él está plasmada la necesidad del Mesías que vendrá a través de ese pueblo hebreo para prosperar el plan divino de redención del hombre y de la creación, ambos caídos debido a la entrada del pecado (ver Ro 8:19-23).

Los sacrificios que se dedican a Dios en el Antiguo Testamento (particularmente enseñados en el Pentateuco) revelan la necesidad de perdón por desobedecer Su voluntad y apuntan al evento que establecería la justicia divina: la muerte y resurrección de Cristo, el cordero de Dios.

EGIPTO

José el hijo de Jacob que ocupó el cargo de gran visir durante una dinastía egipcia, pudo acomodar a su familia llegada de Canaán y compuesta por 70 personas en la tierra de Gosén, al este del delta del río Nilo, alrededor de 1710 a.C.

En Egipto, la primera civilización fue descendiente de Cam, pero hacia el tercer milenio la infiltración asiática dio origen a la gran cultura que pudo expresarse por la escritura originada en Babilonia (jeroglíficos primero y posteriormente signos hieráticos).

Si bien el territorio del imperio fue extenso, la población asentaba en las márgenes del río que permitían el cultivo del suelo y el transporte de los habitantes. Las inundaciones depositaban anualmente una franja de limo que servía para cultivar y obtener suficientes cosechas de alimento, con excedentes inclusive. Históricamente se desarrollaron el norte con capital en Tebas, y el sur con capital en Menfis. Durante los períodos prósperos, estas metrópolis se unificaron bajo un solo imperio.

Respecto de las dinastías, podemos dividir las en tres períodos: las del “reino arcaico” que vio florecer la civilización; las del “período intermedio” liderada por grupos que asentaron en algún momento entre 1700 y 1650 al ser invadido Egipto por pueblos semitas cuyo origen es similar al de los hebreos. Conocidos como *hicsos*, permitieron el ingreso de la familia de José y además plantaron la capital en Avarís o Tanis, cerca de Gosén.

Hacia 1550 a.C., el imperio hicsos fue derrotado y se fundó una nueva dinastía que corresponde al tercer período conocido como “imperio nuevo”. Este tercer período coincide con el relato de Éxodo cuando el monarca es hostil hacia los hebreos residentes.

Cuando el imperio egipcio se extendía, abarcaba los territorios de Palestina y Siria. La tierra de Gosén era la puerta de entrada de los pueblos de Asia y por eso la ocupación de los hebreos en ese lugar provocaba suspicacias en los gobernantes nacionalistas. La idea de expansión y fortalecimiento de estos nuevos faraones del tercer período necesitaba de mano de obra barata para la construcción, de manera que los hebreos cubrirían esa necesidad estratégica. Leyendo Éxodo 12:41 podemos entender que 430 años de permanencia fueron suficientes para influir la mente de los hebreos a pesar de que mantuvieron su conocimiento del Dios de Abraham, Isaac y Jacob.

FALSAS RELIGIONES Y RELIGIÓN VERDADERA

Respecto de la religión de Egipto es importante mencionar al dios Ra (dios-sol) encarnado en Horus; éste era hijo de Osiris e Isis y sobrino de Set. Todos estos dioses protagonizan una saga que no por casualidad se reitera en casi todas las culturas paganas y que se corresponden con las religiones de misterio que se pueden rastrear hasta Babilonia. Recordemos que Abraham y su padre Taré vivían en Babilonia y tuvieron parte en el servicio de esos cultos (ver Josué 24:2-3), pero fue Dios quién sacó al primer patriarca de Israel para desarrollar una vida de comunión con él prometiendo formar a partir de éste un pueblo especial (ver Éx 19:3-6).

¿Por qué casi todos los pueblos antiguos que dejaron restos arqueológicos desarrollaron alguna religión? Definimos religión como el conjunto de creencias acerca de la divinidad, de sentimientos de veneración y temor y en casos más desarrollados de normas de conducta y rituales sociales.

- Porque es natural que toda persona tenga intuición acerca de lo divino (ya que por creación recibimos la imagen de Dios en nuestro interior, aunque esté distorsionada por el pecado). De manera que, si no somos guiados al conocimiento del Dios verdadero, procuramos inventarnos dioses en los que confluyen todas las pasiones humanas, pero con intención de inmortalidad (ver Is 44:6-20 con Ro 1:18-22 NTV).
- Abraham primero e Israel después, recibieron como primer mandato el abandonar el culto a todo ídolo o dios, siendo desde siempre una cultura iconoclasta (sin imágenes que adorar). Dios tomó la iniciativa y se dio a conocer entre ellos como un Ser espiritual; solamente Cristo tomó cuerpo humano para representar a toda la raza como un nuevo Adán ante Dios, pero también se identificó con naturaleza divina y eterna como el Hijo de Dios (esto le valió el principal rechazo de parte de los judíos, ver Jn 8:58, Mt 9:6).
- En los siglos posteriores a la salida de Egipto, los israelitas rebeldes se dejaron influenciar por varios cultos paganos y Dios debió llamarles la atención a través de los líderes, jueces y profetas.
- Las plagas que dañaron la tierra egipcia fueron el juicio divino sobre todos los dioses que allí se veneraban y los destrozos y muerte producidas abarcaron las esferas dominadas por aquellos, haciendo que faraón reconociera el poder soberano del Dios de Israel.

FORMACIÓN DEL PENTATEUCO

El propio Señor Jesús se refirió a la Torá como la ley de Moisés, por ello reafirmamos su autoría. Esto no quiere decir que Moisés escribiera cada palabra del libro personalmente, pues hay datos que él debió recoger de las crónicas antiguas y del testimonio oral de sus familiares. Su nivel de educación como hijo de Faraón le valió el acceso al conocimiento del mundo antiguo y de todas las ramas de las artes humanas. Sin embargo, asumimos que él fue el responsable delante de Dios de transmitir fielmente su Palabra entregada en forma directa e inspirada en escritura para legislar y guiar al pueblo que entraría a la tierra prometida.

Tampoco excluimos la idea de redacciones posteriores que modernizaron nombres y esclarecieron y completaron datos, algo normal en documentos antiguos que se conservan durante siglos. Por ello al final del Deuteronomio se relata la muerte de Moisés.

La tradición hebrea fue escribir en papiros que se guardaban en recipientes para tal fin; al envejecer éstos, se sustituían por copias nuevas destruyéndose las deterioradas.

Las copias más antiguas que hoy se conservan de los textos hebreos corresponden al siglo I a.C. y fueron halladas en Qumran alrededor del Mar Muerto, en éstos el texto solamente se escribe con consonantes (costumbre semítica).

Corresponde a los sabios judíos del 1º siglo d.C. y siguientes el traducir toda la Biblia hebrea con vocales (texto masorético).

Además de estas copias valiosísimas encontradas en Qumran en muy buen estado a mediados del siglo XX, tenemos el Pentateuco samaritano (que guarda una similitud impresionante con los escritos conservados por los judíos); la versión griega de Alejandría o Septuaginta y otras arameas o tárgumes: siríacas, latinas y coptas. Por ejemplo, la traducción *Dios habla hoy* toma como fuentes las versiones hebreas y arameas, obviando la traducción griega.

El Pentateuco estaba completo antes de la división del reino en 930 a.C. pues se constata que la versión samaritana sigue fielmente los escritos hebreos y sabemos que luego de la división del reino nunca hubo reencuentro entre samaritanos y judíos (ver Jn 4:9); por ejemplo, para la época de Esdras, hubo rechazo por parte del pueblo judío de aceptar la ayuda e intervención de los samaritanos en la reconstrucción del templo; sin embargo ambas versiones del Pentateuco son casi idénticas.

EL DESIERTO

Finalmente debemos recordar que el desarrollo y la madurez del pueblo que salió triunfante de Egipto debía continuar en el desierto, pues su conocimiento del Dios verdadero y sumisión a Su voluntad fueron siempre débiles, por ello vemos al menos tres características a lo largo del relato del Éxodo:

1. El pueblo era débil, dado a la murmuración y rebelde a la voluntad de Dios
2. Pese a su flaqueza, Dios intervenía una y otra vez en su favor, salvándoles de las consecuencias de su pecado
3. Las normas de justicia divina debían mantenerse en alto debido al carácter Santo de Dios, lo que motivó diversos castigos cuando se subestimaba o rebelaba contra Él.

EL LÍDER

Moisés obró como caudillo, legislador y gobernante, siendo sumiso a la voluntad de Dios, además de profeta y portavoz fue intercesor a favor del pueblo. En la próxima lección trataremos especialmente acerca de su elección divina y de cómo respondió a ese llamado.

EL TABERNÁCULO

Los capítulos 19 al 40 tratan fundamentalmente de la promulgación de la Ley, el establecimiento del pacto entre Dios y el pueblo (llamado mosaico) y la provisión del sistema levítico, con su centro en el tabernáculo.

La descripción de los sacrificios y ritos están detalladas en Levítico. Así se enseña que la vigencia continuada del pacto dependía de la **gracia divina**, ya que el pueblo, en ausencia de Moisés, rompió las condiciones que le correspondían obedecer para recibir las bendiciones del pacto desde el inicio de su peregrinación por el desierto.

El resto de la parte histórica, correspondiente a los años de peregrinación en el desierto, se encuentra detallado en Números.

Deuteronomio recuerda la vigencia del pacto mosaico a la nueva generación que está por entrar a la tierra prometida.

La unidad del Pentateuco es una prueba irrefutable no sólo de la inspiración divina, sino de la continuidad histórica que el autor humano experimentó durante los siguientes 40 años de la salida de Egipto.

BASE Éxodo 1 al 40**ANTES DE COMENZAR**

- *¿Cuáles son los temas de Éxodo? ¿Tienen continuidad con Génesis y con Levítico? ¿Por qué?*
- *¿Cuál es la diferencia entre un escrito histórico (por ejemplo “La guerra de las Galias” de Julio César) y el libro de Éxodo?*
- *¿Sabes cuántos manuscritos del Antiguo Testamento se conservan hasta hoy comparados con los de otras obras antiguas?*
- *¿Quiénes fueron los encargados de conservar cuidadosamente las Escrituras hebreas?*
- *¿Cuál es el escenario geográfico de la historia narrada en Éxodo? ¿Puedes comparar su tamaño con alguna provincia argentina?*

LUEGO DE CONCLUIR EL ESTUDIO

1. *¿Cómo es posible que Moisés haya tenido acceso al conocimiento de eventos pasados de la historia universal? ¿Cuándo pudo investigar y adquirir un nivel de escritura tan superior para la época? ¿Quiénes habrán completado su conocimiento de los patriarcas?*
2. *¿A qué llamamos los cristianos bíblicos “revelación especial”? ¿Cuál es la diferencia con la “revelación general acerca de Dios”?*
3. *¿Qué elementos y sucesos del Éxodo conectan claramente con la persona y obra del Mesías?*
4. *¿Cuál es la conexión entre Génesis 46 y Éxodo 1:1-7? ¿Qué puedes deducir de esto?*
5. *¿Cuántos pueblos de 4000 años de historia siguen teniendo a la fecha: unidad nacional, identidad histórica, territorio geográfico y una misma religión? ¿Qué puedes decir acerca de la subsistencia de Israel hasta nuestros días?*

*Revelación especial: <https://www.gotquestions.org/Espanol/revelacion-general-especial.html>